

LEVY, Joel: *El Libro del Buen Explorador. Manual de Supervivencia*. Barcelona: Planeta, 2013, 160 páginas, ISBN: 9788408037736.



El Libro del Buen Explorador. Manual de Supervivencia no es un libro aislado del autor. Joel Levy tiene una extensa y peculiar colección de libros escritos. Su diversa formación -es periodista, biólogo y psicólogo-, le permite abordar numerosos temas, aparentemente diversos y dispares entre sí, pero siempre cotidianos, y sobre todo de enorme interés, como son la divulgación científica, la historia antigua, la ingeniería y las matemáticas, o la religión, los mitos, el sexo, y el dolor de espalda, entre otros. Destacamos *101 Problemas para científicos de sillón*, *Ingeniería en segundos*, *Rivalidades científicas: de Galileo al Proyecto Genoma Humano*, *La Curiosa historia de las matemáticas*, *El día del juicio final: situaciones que nos llevarían al fin del mundo*, *100 analogías científicas* o *Todo lo que te han contado es falso: de los misterios del mundo antiguo a*

las armas de destrucción masiva. Todos ellos tienen los mismos denominadores comunes: plantean cuestiones y dan respuestas, suscitan la curiosidad del lector, y poseen mucho humor (británico, dada la nacionalidad del autor).

El Libro del Buen Explorador. Manual de Supervivencia plantea, a priori, problemas y desafíos que todo niño de más de 8 años (edad mínima recomendada) desearía enfrenarse y resolver: ¿Estás preparado para explorar nuestro fascinante planeta?, ¿Cómo te desenvolverías en sus selvas, desiertos o territorios helados?, ¿Cómo conseguirías agua y comida en cada uno de ellos?, ¿Qué peligros te acecharán allí? Imposible resistirse, como niño -y quizá como adulto también- a estos retos y curiosidades.

Los textos son muy abundantes a lo largo de las 160 páginas del libro y, en conjunto, conforman una recopilación de información relevante y bien escrita. Además, cada pequeño texto siempre incorpora un título, exclamación o frase muy llamativa (en una tipología, color y tamaño distinto), que llaman mucho la atención y hacen que el libro sea mucho más atractivo. El libro presenta cientos de ilustraciones a color, aparentemente sencillas y casi infantiles, pero que en verdad tienen una evidente intención didáctica y que son mucho más precisas de lo que podría parecer en un primer momento. Por ejemplo, en el caso de los animales se destacan muy bien sus características principales, al igual que sucede con las figuras de personas y sus expresiones. Lo mismo ocurre desde los objetos más pequeños que se representan (como cuerdas o herramientas), a los paisajes y ecosistemas más inmensos. Además, se usan mapas, bloques diagrama y esquemas de gran interés didáctico. Todas estas ilustraciones, no solo refuerzan el texto, sino que se convierten en un guion paralelo para que los niños más pequeños puedan seguir el hilo conductor del libro sin tener que depender constantemente del texto escrito. En conjunto, presenta una lectura fácil, colorida y motivadora.

La estructura del libro es sencilla, pero también lógica y bien organizada. El primer capítulo trata sobre las selvas y sabanas, analizando los paisajes, las especies que las habitan y los peligros que en ellas se encuentran, así como las historias de exploración más relevantes relacionadas con estos grandes biomas, y las técnicas de supervivencia específicas. En el segundo capítulo, se presenta a los desiertos como regiones del mundo llenas de vida, cultura e historia, además de consejos prácticos sobre cómo -y dónde- conseguir agua. El tercero se ocupa de los polos donde, de nuevo, se hace hincapié en su rica historia de exploraciones y su riqueza cultural e indígena, además de explicar cómo evitar el frío y la ventisca. El cuarto capítulo abarca los bosques (templados) y las (grandes) montañas de la tierra, tratando desde los animales típicos y lugares donde encontrar alimento, a técnicas básicas de alpinismo y los peligros de la altitud y los aludes. Los capítulos quinto y sexto incluyen los medios acuáticos y aéreos, respectivamente, que no siempre son incluidos en los libros que tratan sobre los ecosistemas del planeta. En el penúltimo y último capítulo el autor se permite disertar sobre las cualidades y destrezas que un explorador debe tener, desde los principios básicos de orientación, a nociones prácticas sobre meteorología, sin olvidar el equipamiento y material necesario. Se cierra el libro con un índice de glosarios que da una idea de la cantidad de conceptos y temas que se han explicado a lo largo de sus 160 páginas llenas de color.

Pero más allá de un libro infantil o juvenil, *El Libro del Buen Explorador. Manual de Supervivencia* es en esencia un manual de geografía y ecología clásico. Donde el lector entiende tras su lectura la complejidad y funcionamiento del sistema terrestre natural, así como la distribución y características de los grandes biomas de la tierra, y las especies que en ellos habitan. Además, el libro posee un mensaje de respeto, no solo por la naturaleza y los seres vivos, sino por otras culturas y pueblos indígenas. Todo hábilmente combinado con anotaciones históricas de gran rigor, y anécdotas o comentarios sobre los exploradores más relevantes. Geografía, ecología e historia, son por tanto los ejes principa-

les de este libro, que usa el tema de la supervivencia y exploración para dar una lección magistral sobre el planeta y las criaturas que en él habitan (incluyendo también los seres humanos).

Raúl Martín Moreno
raul.martinm@uam.es
Departamento de Didácticas Específicas
Universidad Autónoma de Madrid